Ubicación de Guandacol en el mapa de la provincia de La Rioja



Festejar, el cumpleaños de Guandacol, como el de cualquier otra ciudad de La Argentina, de Latinoamérica o de todo el continente, es una afrenta a los verdaderos dueños de estas tierras, que el día 11 de octubre conmemoran, con tristeza, con dolor: "EL ÚLTIMO DÍA DE LIBERTAD" y, el 12 como el comienzo de su lenta, pero real destrucción.

Guandacol, no fue ajeno a estos sucesos, sino, que también lo padecieron sus habitantes, sus verdaderos dueños, originales: LOS GUANDACOLES, pueblo pacífico, amante de la libertad, pero con la suficiente convicción, rebeldía y bravura para defender su liberad, inclusive, hasta perder la vida en este cometido. Reconstruir aquellas épocas es una ardua tarea, porque solo contamos con algunos vestigios aislados, interpretados vulgarmente (quizás con muy buena intención). Pero, con esto no basta. Lo cierto es que Guandacol tiene más de los años que se le atribuyen, aún, cuando se llegue a determinar con mayor certeza su fundación, porque antes de ello, estas tierras estaban

habitadas por seres humanos, que conforman parte de esa historia.

Los Guandacoles, fueron grupos aborígenes perteneciente a los Capayanes, que, junto con los Diaguitas y Olongastas, conformaban los tres pueblos que habitaban la actual Provincia de La Rioja. Sufrieron el ataque de los conquistadores españoles, comandados por Jerónimo Luis de Cabrera y el teniente Juan Adaro de Irasola. Ambos bandos se enfrentaron y, como era previsible, los Guandacoles, fueron vencidos y, posteriormente trasladados, un grupo a San Juan y, el otro, a la zona denominada Capayán de Famatina. Esta situación de una tierra "liberada" fue aprovechada, en 1649, por el General Pedro Nicolás Brizuela, quien solicitó al gobernador Gutierrez de Acosta y Padilla, le sean cedidas bajo el pretexto de estar abandonadas, aspecto que se consideró y aprobó. Gregorio de Brizuela, heredó estas posesiones, que fueron ampliadas con la concesión de otros poblados aledaños, en 1697, por parte del Gobernador Juan de Samudio.

Durante la construcción de la historia de Guandacol se tomó como referencia una carta de



Gaspar Doncel al gobernador Gregorio de Brizuela, fechada el 4 de noviembre de 1607, en donde hace referencia a la existencia de habitantes (indios) en el valle de Guandacol.

Agregar más a lo que se expresa en este escrito, sería un acto de irresponsabilidad y de falta de respeto a los verdaderos dueños de estas tierras, a los que, según mi criterio, hay que HONRAR, VALORAR E IMITAR.

Profesor Alfredo Osfaldo Tejada

Responsable de Historia del Profesorado de Educación Primaria

Se ampliará, paulatinamente, este esbozo, en el blog, cuyo link para acceder es:

http://historiaisfdytguandacol.blogspot.com/ Fuentes escritas consultadas:

Bazán; Armando Raúl: "HISTORIA DE LA RIOJA". Editorial Paidós. Segunda Edición. 1992

De la Vega Díaz, Dardo: "MANUAL DE TOPONIMIA RIOJANA". EDITORIAL Canguro. Segunda edición. 1994 Fuentes orales: conversaciones informales con personas (no especialistas).